

minerva  
foods

 **AGROMEDIOS**  
INFORMACIÓN PARA DECIDIR

minerva  
foods

Suplemento de 12 páginas - Montevideo - Uruguay

Setiembre 2025

# Expo Prado 2025



## Genética cinco estrellas



### De fiesta

Tecnologías, productos y servicios de primer nivel en el encuentro campo-ciudad



### Agenda urgente

Gobierno y ARU definen estrategias para impulsar inversión y producción



### BROU

Créditos, financiamiento y programas de silvopastoreo para potenciar el sector

# Fratti anunció 17 medidas para el agro

En el marco de la clausura de la 120ª Expo Prado, el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Alfredo Fratti, presentó un paquete de medidas destinadas a fortalecer al sector agropecuario y subrayó la necesidad de “no olvidar a los pequeños productores”, a quienes definió como pieza clave.

Fratti agradeció a los funcionarios del MGAP por el trabajo en todo el territorio y destacó la articulación con los Institutos Agropecuarios. Entre las principales acciones mencionadas se encuentran:

- **Plan Nacional de Lucha contra la Garrapata**, con pruebas de inmunización en 6.000 animales en acuerdo con el Instituto Pasteur.
- **Programa Procría**, para estimular el aumento del rodeo con fuerte trabajo de extensión.
- **Apertura de mercados internacionales.**
- Implementación del **pasaporte único e identificación equina.**
- **Mejoras para tributantes de IMEBA** y puesta en marcha del **Portal del Productor.**
- **Nuevos créditos de financiación con el BROU.**
- **Despacho digital de tropas**, que quedará operativo en breve.
- **Eliminación del impuesto municipal del 1%** a las empresas rurales. En este punto aclaró: “Resumiendo, para que quede meridianamente claro, la pretensión de los ministerios que tienen que ver con este tema es eliminar el 1% sin afectar las finanzas de las Intendencias”.

Asimismo, Fratti informó que esta semana se avanzó en el **Plan Nacional de Riego**, sumando a Tabaré Aguerre para participar activamente en un proyecto que consideró clave para atender las necesidades de toda la agropecuaria nacional y de la ciudadanía.



Alfredo Fratti, Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca



Explicó que, con apoyo de la CAF, Uruguay manifestó su interés en recibir una inversión sin costo alguno para el Estado que permita evaluar la factibilidad de dos represas multiprediales: una en el **río San Salvador** (Soriano), en la zona de mayor concentración de regantes, y otra en **Palo a Pique** (Treinta y Tres), obra recomendada desde la década de 1970 por la comisión técnica mixta de la Laguna Merín.

Sobre este último proyecto, Fratti subrayó que no solo incrementaría la capacidad de riego, sino que además “podría solucionar el drama de las inundaciones que sufre Treinta y Tres cada vez que crece el río Olimar”.

## Gobierno refuerza la lucha contra la garrapata con producción de vacunas y apoyo científico

El Ministerio de Ganadería anunció un refuerzo en la estrategia nacional contra la garrapata y la tristeza parasitaria, tras convertir el tema en programa de gobierno. Este año se producirán 100 mil dosis adicionales de hemovacuna en el laboratorio Rubino, destinadas a la preinmunización de terneros, evitando así pérdidas en la adultez.

La producción se concretó con el mismo presupuesto y personal que en 2024, lo que fue destacado como una muestra del compromiso de los funcionarios. Además, el Ministerio reactivará la antigua ley de garrapata y avanzará en nuevas alternativas, entre ellas un convenio con el Instituto Pasteur para probar, desde noviembre, una vacuna en 6.000 animales de zonas críticas, sin costo para el Estado.

El ministro informó que también existen ofrecimientos de vacunas por parte de la Embajada de Cuba y de un laboratorio privado.

# UNA TARJETA PENSADA PARA NUESTRO CAMPO

En el Banco República entendemos que el agro no siempre se mueve al ritmo de un calendario.

Por eso lanzamos una tarjeta pensada para las empresas del sector agropecuario.

-  Comprá insumos y equipos en comercios del rubro.
-  Pago mensual, trimestral o semestral, de acuerdo a tu ciclo productivo



**BROU Agro**  
VISA

Conocé más en [brou.com.uy](http://brou.com.uy)

 **BANCO  
REPÚBLICA**

# La ARU reclamó acciones para impulsar inversión en el campo

Con un marco multitudinario y la participación de más de 10 mil personas trabajando de forma directa e indirecta en la organización, la Expo Prado cerró este domingo con el tradicional discurso de la Asociación Rural del Uruguay (ARU). El presidente de la gremial, Rafael Ferber, expuso los principales reclamos del sector ante autoridades de gobierno, entre ellas el presidente Yamandú Orsi, y el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Alfredo Fratti.

Ferber subrayó que tanto los altos costos de producción, como el atraso cambiario y el déficit fiscal están limitando la competitividad del país. Señaló el precio del gasoil y de la energía eléctrica como los factores centrales que afectan la rentabilidad, y reclamó que se elimine el subsidio al boleto urbano cargado sobre los combustibles. En lo referido a materia laboral, cuestionó los conflictos sindicales que afectaron a sectores como la pesca y la lechería, e insistió en la necesidad de tener mayor fle-



xibilidad. Criticó la propuesta de reducción de la jornada laboral, advirtiendo que debe evaluarse desde la perspectiva de la productividad: *“No se entiende cómo puede pensarse que estamos en condiciones de trabajar menos y que las empresas paguen lo mismo”*, expresó. Un marco legal que habilite la flexibilidad es clave para sostener la actividad y generar empleo de calidad, es-

pecialmente en micro y pequeñas empresas, que representan el 97% del total en el país y emplean a casi la mitad de los trabajadores del sector. También defendió que la negociación salarial debe ser equilibrada entre empleadores y trabajadores: *“El problema es que imponiéndole al sector privado aumentos artificiales de salarios, provocamos desempleo e informalidad”*, sentenció.

Ferber cuestionó además las regulaciones previstas dentro de la ley de Presupuesto sobre el Campo Natural, que a su juicio pueden frenar sectores como la forestación y la lechería, y planteó la necesidad de reglas claras y estables para atraer inversiones. Respecto al Instituto de Colonización, el presidente señaló que los subsidios actuales y la expansión propuesta generan ineficiencias.



Rafael Ferber, Presidente de ARU



## ENCUADRE

Recordó que los campos comprados por el Estado y asignados a colonos reciben aportes por alrededor de 26 millones de dólares anuales en rentas, con baja rentabilidad, lo que convierte a la política en una medida costosa y poco eficaz. *“Defendemos al colono como a todos los que buscan desarrollarse en el medio rural, pero debemos entender que son muchos más los productores con tamaños similares y que no reciben ningún tipo de apoyo. Nos debemos una discusión a fondo en esta política, que deje de lado cálculos electoralistas y figuras ideológicas perimidas”*, enfatizó.

Ferber cerró su discurso con un llamado a la responsabilidad colectiva: *“Depende de cada uno ser parte de la solución y no lo contrario, y tengamos bien claro que lo que siembra el agro lo cosecha el país”*.

# MANTENÉ EN PIE TU INVERSIÓN

Seguro de Vida Animal



## REPRODUCTORES Y VIENTRES

Seguro de Vida Animal para reproductores, pudiéndose cubrir el transporte y el adicional de incapacidad para la monta.

Los productores que adquieran **toros en remates por el BSE** acceden a promociones importantes para continuar el seguro de su reproductor.

Más información con tu asesor de confianza,  
en **bse.com.uy** o con nuestro  
Departamento Agronómico: **1998 int. 6110.**

**AgroBSE**

Junto al agro, siempre.

# BSE lanzó las coberturas para cultivos de verano

**E**l Banco de Seguros del Estado (BSE) presentó su campaña de cobertura para los cultivos de verano, convocando a los productores a contratar con tiempo suficiente frente a la creciente frecuencia de eventos climáticos adversos. El organismo recordó el episodio del 13 de febrero en Paysandú y Río Negro, que afectó más de 20 mil hectáreas, como ejemplo de la gran importancia de contar con protección.

El gerente agronómico del Banco de Seguros del Estado, Andrés Grunert, señaló que actualmente hay más de 800 mil hectáreas aseguradas y entre las principales coberturas que se ofrecen figuran granizo, resiembra, excesos de agua y también sequía. *“Apuntamos a una visión empresarial del productor, donde el seguro es una herramienta clave del sistema frente a los impactos climáticos”*. Grunert explicó que los plazos para cobertura de rendimiento y resiembra se extienden hasta fines de octubre, mientras que el resto de las contrataciones pueden realizarse hasta fines de febrero. Subrayó que el costo del seguro es el mismo, pero quienes contratan de forma anticipada acceden a mayor asistencia durante el ciclo del cultivo.

Durante la zafra 2022/23, el BSE atendió a más de 400 productores con indemnizaciones superiores a los 90 millones de dólares, generando un impacto estimado de 400 millones de dólares en toda la cadena productiva y en la dinámica sectorial.

El organismo destacó cómo las cuentas de los productores mejoran en la medida que transcurren años sin siniestros y se consolidan garantías de rendimiento. Además, la institución hizo hincapié en la prevención y en la ampliación de coberturas, tanto en el agro, la industria, la construcción y en el tránsito, resaltando el orgullo que significa contar con el **Hospital del BSE**, recientemente distinguido con reconocimientos internacionales, como centro de salud especializado.



Andrés Grunert, Gerente agronómico del BSE



Marcos Otheguy, Presidente del BSE



## EN CONTEXTO

En el marco de la Expo Prado, el Banco de Seguros del Estado (BSE) puso el foco en la prevención de accidentes de trabajo y en la calidad de su atención en salud. La institución recordó que en Uruguay más de 40.000 trabajadores sufren accidentes laborales cada año y que, en promedio, cada 10 días uno de ellos pierde la vida. *“Todos tenemos derecho a un trabajo seguro, y todos tenemos obligaciones para lograrlo. La suerte no se puede cambiar, la seguridad en el trabajo sí”*, subrayó el organismo.

En este contexto, el BSE destacó la reciente renovación de la acreditación internacional CARF (Commission on Accreditation of Rehabilitation Facilities) obtenida por su hospital, especializado en asistencia y rehabilitación. El reconocimiento, que certifica la calidad y estándares de excelencia del centro, fue valorado como un orgullo para el país y una garantía de atención integral para los trabajadores cuando más lo necesitan.

# SARU celebró 70 años de apoyo al medio rural

La organización Servicios de Ayuda Rural del Uruguay (SARU) celebró sus 70 años de trayectoria, reafirmando su compromiso con la educación y la asistencia a las familias rurales. La institución cuenta con hogares estudiantiles en Guichón y Carlos Reyes, donde actualmente residen unas 30 adolescentes internas que cursan Secundaria, con acompañamiento durante todo el año.

La presidenta de SARU, Beatriz Methol, destacó la importancia del aporte empresarial a través de “donaciones especiales”, fomentadas por la normativa vigente. Subrayó además que en más de siete décadas de labor, la institución nunca interrumpió su apoyo en becas, alimentación y asistencia complementaria en áreas como salud ocular y odontológica.



Con el paso del tiempo, SARU ha sabido adaptarse a las nuevas necesidades del campo y los pequeños centros poblados. Por lo que explica que, hoy el trabajo se centra también en los “Clubes

de Niños” de localidades rurales, donde escuelas con alrededor de 70 alumnos requieren respaldo adicional. “Buscamos evitar que los chicos queden en la calle, diseñando programas

con actividades específicas que fortalezcan su desarrollo”.

De esta manera, la institución reafirma su papel como referente en la promoción de oportunidades educativas y sociales.

## AGROMEDIOS

**RURAL**

610 AM • LA RADIO PAIS



Dirección y conducción  
**Leonardo Bolla**  
Lunes a viernes

**ESTA MAÑANA**

9:00 a 10:30 hs



17:00 a 18:30 hs

[www.agromedios.com](http://www.agromedios.com)



Suplementos papel y digital



Seguinos en redes sociales!

Actualidad agropecuaria y económica del país

# Marfrig certificó huella de carbono con LSQA y Ranch GPT

El director de Marfrig BRF y presidente de la Asociación de la Industria Frigorífica del Uruguay (Adifu), Marcelo Secco, presentó en la Expo Prado los avances de nueve proyectos que ya cuentan con **huella de carbono certificada**, en línea con la agenda de sustentabilidad del sector.

Secco explicó que esta certificación se realiza bajo el **protocolo de LSQA**, con el respaldo de **Ranch GPT** y con **McDonald's** como cliente, lo que constituye “un reconocimiento a un proceso validado y equilibrado a nivel local, utilizando herramientas tecnológicas de avanzada”.

Este paso permite mostrar y vender al mundo el valor agregado ambiental de la carne uruguaya: “Es un specialty que nos abre caminos hacia una agenda diferenciada frente a los países con los que competimos, más allá de coyunturas o circunstancias del momento”, afirmó.



## Competitividad y precios

En cuanto al mercado, Secco subrayó que la oferta ganadera enfrenta tensiones, en contexto de **valores del ganado en niveles récord** y de un precio por tonelada de carne “atractivo y trascendente de sostener”. A su entender, el desafío pasa por encaminarse hacia lograr un **equilibrio de precios** que permita mantener competitivi-

dad y cuidar los atributos conquistados en materia de calidad e inocuidad.

“Faltan aún algunas semanas para ordenar el mercado de haciendas dentro de un contexto excepcional, pero con una estructura desafiante y un dólar flaco”, señaló.

## Agenda de crecimiento

Secco planteó la necesidad de trabajar en una **agenda**

de crecimiento sectorial, capaz de lograr mayor escala y competitividad. En ese marco, mencionó la importancia de analizar mecanismos como la **importación de ganado y vientres**, o nuevas formas de articulación con los mercados externos que hoy adquieren animales en pie en Uruguay, lo que podría marcar un camino hacia la expansión productiva. Asimismo, destacó el informe presentado recientemente por las gremiales industriales en la Expo Prado, que traza una línea de base para crecer en empleo, divisas y producción, en sintonía con las propuestas del equipo económico. Consultado sobre la estrategia sanitaria de la región, Secco advirtió que tanto **Argentina como Brasil evalúan dejar de vacunar contra la fiebre aftosa**, y manifestó su postura clara en defensa de mantener la inoculación como “elemento de seguridad”.

# Industria frigorífica aporta US\$ 2.000 millones en salarios

La industria frigorífica reafirma su peso como motor económico y social del país, con un aporte salarial bruto anual superior a los US\$ 1.900 millones. De ese total, más de US\$ 1.370 millones llegan directamente a los trabajadores, luego de impuestos y aportes a la seguridad social, según un estudio presentado en la Expo Prado 2025.

El sector genera casi 100 mil empleos entre puestos directos e indirectos, con una fuerte presencia en el interior: 28 de las 32 plantas activas se ubican fuera de Montevideo. Canelones concentra más de seis mil trabajadores, mientras que en Durazno la industria representa el 6% del empleo departamental. Los salarios del sector superan en promedio un 20% a la media nacional.

El informe “Contribución de la industria frigorífica a la economía uruguaya”, elaborado por la



consultora Exante para la Cámara de la Industria Frigorífica (CIF) y la Asociación de la Industria Frigorífica del Uruguay (Adifu), también subraya que en 2024 el sector aportó US\$ 4.500 millones en valor agregado bruto, equivalente al 5,3% del PIB.

“El estudio confirma que la industria frigorífica sigue siendo un pilar económico y social”,

sostuvo el presidente de Adifu, Marcelo Secco. En tanto, Daniel Belerati, titular de CIF, remarcó que la actividad “está despararrada por todo el Uruguay” y que ofrece remuneraciones superiores al promedio nacional.

En términos productivos, los frigoríficos uruguayos faenan anualmente unas 2,2 millones de cabezas bovinas y 970.000 ovinas,



lo que permite exportar más de 460 mil toneladas de carne, con ingresos que superan los US\$ 2.000 millones.

La reputación sanitaria del país y la incorporación de tecnología han sido determinantes para mantener abierto el acceso a los principales mercados internacionales y reforzar la competitividad de la carne uruguaya.

# Conchillas prepara el Concurso de Mesas de Té

En el stand de Colonia en la Expo Prado se realizó el lanzamiento de la **undécima edición del Concurso Nacional de Mesas de Té**, que tendrá lugar el próximo **18 de octubre en la Casa Evans de Conchillas**. El evento, que rescata las raíces británicas de la localidad y promueve su identidad cultural. La presentación estuvo a cargo de **Daniela Hernández, Raquel Maciel y Roberta Fernández**, organizadoras del certamen, quienes dieron a conocer los detalles de esta edición. Hernández recordó que el concurso nació de la iniciativa de tres mujeres de Conchillas con el propósito de “rescatar el patrimonio británico de la zona” y destacó que la propuesta ha crecido hasta reunir más de 800 personas en ediciones anteriores.

El jurado de este año estará integrado por **Luciana Andión** (especialista en protocolo), **Mónica Devoto** (sommelier de té), **Mónica González** y **Sylvia Gillardo** (Instituto Crandon), junto con **Gladys Meyer** y **Vivían Pizano** (Escuela de Hotelería y Gastronomía de la Intendencia de Colonia). Durante el lanzamiento se exhibió la mesa ganadora de 2024, presentada por Ivana Hauser y Silvana Chambón.

La programación de este año incorpora por primera vez **música galesa y celta**, además de la tradicional feria, recorridos y espectáculos. Aunque los cupos para participar ya están completos, el público podrá disfrutar del evento desde las **15:30 horas**, con la premiación prevista entre las 17:30 y 18:00, seguida de un cierre con espectáculo y degustación.

El **embajador británico Malcolm Green** destacó la importancia cultural de la tradición del té en Conchillas, mientras que la sommelier Mónica Devoto valoró la emoción de ver cómo “esta costumbre inglesa se celebra con tanto cariño y dedicación”. Luciana Andión, en tanto, invitó a los visitantes a disfrutar de la historia



y la diversidad de vajillas que se presentarán.

Por parte de Montes del Plata, **Carolina Moreira, gerente senior de Sostenibilidad y Comunicaciones**, subrayó que el certamen se ha transformado en una marca propia de Conchillas: “Hace 11 años que acompañamos

este concurso, que refleja nuestro compromiso con el desarrollo local: crecimiento económico, educación, cultura y preservación de los orígenes”.

Moreira recordó que el número de mesas participantes pasó de 12 en la primera edición a 36 en la actual, lo que refleja el impacto

turístico y cultural alcanzado.

El Concurso Nacional de Mesas de Té está declarado de **interés departamental** por la Intendencia de Colonia y de **interés turístico** por el Ministerio de Turismo, consolidándose como un evento emblemático que atrae visitantes de todo el país y del exterior.

# BROU anunció nuevas herramientas crediticias

El Banco República (BROU) inauguró su stand en la 120ª edición de la Expo Prado con anuncios dirigidos al sector agropecuario, que incluyen el lanzamiento de la **Tarjeta BROU Agro VISA** y una **ampliación en las líneas de financiamiento forestal y silvopastoril**.

En materia forestal, la institución ofrece plazos de hasta **12 años** para proyectos de bosques de rendimiento y protectores, con hasta **10 años** de gracia para el pago de capital. Para planes de silvopastoreo, el financiamiento se extiende a **15 años**, por hasta **US\$ 60.000**, con períodos de gracia de **tres años para intereses y cuatro años para capital**.

En paralelo, se presentó la nueva **Tarjeta BROU Agro VISA**, una herramienta crediticia diseñada para clientes corporativos del agro, que permite acompañar los pagos a los ciclos productivos. A diferencia de las tarjetas tradi-



Álvaro García, Presidente del BROU

cionales, ofrece **plazos trimestrales y semestrales** en lugar de pagos mensuales, con tasas de interés bonificadas: **menos del 50% de la tasa habitual en pesos** y alrededor del **70% en dólares**.

“El estudio confirma que los pagos del cliente acompañan los ciclos de la producción”, afirmó el presidente del BROU, Álvaro

García, al presentar el producto. El ejecutivo destacó además la importancia de esta innovación como respuesta a una demanda histórica del sector.

El banco también reforzó su apuesta a la digitalización con la herramienta “**BROU a Mano Comercio**”, que permite usar el celular como terminal de cobro, ya en funcionamiento entre

pequeños comercios en la propia Expo Prado.

Dentro de su portafolio, García repasó otras soluciones crediticias como el **Crédito Exprés** para pequeños productores, las líneas de financiamiento de campos con plazos de hasta 30 años, créditos para riego y acuerdos con más de 20 firmas de maquinaria e insumos que permiten financiar el 100% de la inversión.

El BROU mantiene además una línea para **proyectos sostenibles**, vigente hasta febrero de 2026, que ofrece condiciones preferenciales a iniciativas con impacto ambiental positivo.

Con presencia en los 19 departamentos del país y más de 130 sucursales, García subrayó que el Banco República sigue siendo “*el banco país, con casi 130 años de historia, pero también con un presente de renovación tecnológica y un futuro comprometido con el desarrollo productivo y territorial*”.



# Ganadería sostenible: el valor estratégico de la cría en Uruguay



En el marco de la Expo Prado, el **Instituto Nacional de Carnes (INAC)** organizó la segunda conferencia de su ciclo, dedicada a analizar y debatir sobre los sistemas de cría en Uruguay, reuniendo a más de 200 participantes entre autoridades, técnicos y productores.

Durante el encuentro se destacó que los sistemas de cría son más complejos que la recría e invernada y cumplen un papel clave en el **arraigo y la distribución territorial de la población rural**, además de tener un valor sociocultural relevante. Este rubro ha sido uno de los de menor rentabilidad, con una **brecha tecnológica significativa** y un **alto potencial de crecimiento productivo**.

El titular del **Instituto Plan Agropecuario, Santiago Scarlato**, abrió la jornada señalando que *“La cría es la base, porque sin más terneros no hay crecimiento de la cadena cárnica. Intensificar con sostenibilidad es posible y necesario”*.

Santiago Scarlato destacó que la **innovación y el apoyo técnico** son fundamentales para avanzar, y que el cambio no depende únicamente de los precios, sino del conocimiento y del acompañamiento continuo, pilares del programa **ProCría**, que lidera



junto al Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP). *“La ganadería es más que carne: es territorio vivo, agua, carbono, biodiversidad y cultura rural”*, añadió.

En el conversatorio posterior participaron la **vicepresidenta de INIA, Carolina Viñoles**; el **vicepresidente de INAC,**

**Leonardo Bove**; el delegado de la **Comisión Nacional de Fomento Rural, José Mesa**; y el asesor en **política tributaria, Gustavo Viñales**. Cada uno aportó su mirada sobre los desafíos del sector, incluyendo políticas públicas, transferencia de tecnología, asesoramiento técnico e instrumentos tributarios

y financieros para promover el desarrollo de la cría.

El debate se centró en el **papel del sector público en la reducción de brechas tecnológicas y productivas**, a través de la investigación, la extensión rural, el apoyo a la inversión y el diseño de políticas que fortalezcan la competitividad del sector.



Estuvimos presentes en la 120ª edición de la Expo Prado, donde tuvimos la oportunidad de presentar nuestras marcas y mostrar al sector cómo estamos transformando la ganadería con innovación y sostenibilidad.

